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科勒德克先生。 本报记者 苏建强 摄 

科勒德克博士是研究发展经济学、金融学以及制度转轨和社会经济发展问题的

世界级权威，也是世界银行和国际货币基金组织的专家之一。他在推行波兰体制改革

和经济转轨工作中发挥了重要作用。今天上午，记者抓住论坛的空档采访了他。 

记者：科勒德克先生，你是波兰体制改革和经济转轨的专家，这些年又常常来

中国，您认为中国的政府体制改革可以从波兰改革中吸取什么经验教训呢？ 

科勒德克：波兰是欧盟成员国，转型过程与融入欧盟紧密相连，因此波兰的经

济体制改革没有多少选择余地，必须符合欧盟要求。经过15年的改革，波兰的经济体

制已经非常接近原欧盟国家了。但是政府体制改革仍在进行中，要改革公共财政体系

，加强机构建设，以提高政府地位。 

公共财政改革有两个关键问题，一是新兴工业国家的企业发展起来后，不愿意

交税，但是政府需要钱来发展公共财政。这也是中国的一个严重问题。中国政府需要

钱来消除贫困和社会不平等，这都需要钱，因此一方面要向企业收税，一方面又不能

太严，以免损害他们的积极性。因此，要找到一个最佳的利益分界点。 

记者：近两年来，要求人民币升值的压力很大。两天前，中国人民银行刚刚决

定上调金融机构存贷款基准利率。作为世界知名经济学家，您对中国目前的金融制度

改革有何看法？ 

科勒德克：随着加入WTO，中国银行面临着国外的冲击，因此要进行改革。

这种改革一定要是渐进式，而且要国内资本优先，政府只要进行合理调控就行了。我

认为目前中国的外汇政策执行得很好，中国政府不应受外界压力，使人民币升值或浮

动汇率。美国对中国施加压力，其实他们的贸易赤字是自己造成的，并不是中国的问

题。但是到一定时机，中国将不得不浮动汇率。 

记者：您认为中国政府转型的阻力来自何处？ 

科勒德克：我认为中国的转型是比较成功的。可是中国要学会如何解决社会上

存在的不平等问题，目前这个问题很严重。中国应该想办法将经济发展获得的成果也

让弱势人群享受到，否则改革将难以为继。现在到处有人邀请中国人出国考察访问，

学习外国经验。其实我觉得，更重要的是要让外国学到中国的经验，要请他们来考察

。我对中国的经济前景很乐观，是中国经济的积极推销者。 

记者单憬岗 
（本报海口10月31日讯） 
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